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_______________________________________________________________ 

 
ATA DA 771ª REUNIÃO PLENÁRIA DO CONSELHO REGIONAL DE 

CONTABILIDADE DO PARÁ, REALIZADA EM 21 DE AGOSTO DE 2020. 
 
Às dezesseis horas do dia vinte e um de agosto do ano de dois mil e vinte 1 
(2020), teve início a 771ª sessão ordinária do Conselho Regional de 2 
Contabilidade do Pará, realizada por videoconferência, através do aplicativo 3 
ZOOM. CONSELHEIROS EFETIVOS: Fabrício do Nascimento Moreira, 4 
Presidente; Ian Blois Pinheiro Vice-Presidente do Administrativo; Elléri Bogo, 5 
Vice-Presidente de Integração Estadual; Rodrigo Silva Cavalcante; José 6 
Ribamar França Nunes Filho; Maria Vieira dos Santos e Rafael Laredo 7 
Mendonça. CONSELHEIROS SUPLENTES: João Luiz de Nazaré Neto, em 8 
substituição à Conselheira Maria da Conceição Pereira de Lima; Cláudio Roberto 9 
de Souza Oliveira, em substituição ao Conselheiro Luiz Thomaz Conceição Neto 10 
e Leonel Santos Medeiros Rabello Mendes. COMUNICAÇÃO DE AUSÊNCIA: 11 
Ailton Ramos Correa Júnior, Vice-Presidente de Registro; Luiz Thomaz 12 
Conceição Neto, Vice-Presidente de Controle Interno; Maria da Conceição 13 
Pereira de Lima, Vice-Presidente de Ética/Fiscalização; Raimunda Maria da 14 
Luz Silva, Vice Presidente de Desenvolvimento Profissional; Conselheiros 15 
Carlos Augusto Frota Sodré; Iranildo Ferreira Pereira; Polyana Batista da Silva; 16 
Nelson Gustavo Rufino Rocha. OUTRAS PRESENÇAS: Ticiane  Lima dos 17 
Santos, Conselheira do CFC; Antônio Carlos Sales Ferreira Júnior, 18 
Conselheiro do CFC, Luiza Maiza de Albuquerque, Coordenadora da 19 
Fiscalização; Alan Almeida Ferreira, Coordenador do Registro; Danúbia Silva 20 
de Sousa, Coordenadora de Contabilidade; Michel Diogo Dantas Moreira, 21 
Coordenador do Financeiro; Edvaldo Moura Filho, Coordenador do 22 
Desenvolvimento Profissional; Márcio Cordovil Couto Pontes Ferreira, 23 
Coordenador Administrativo; Edenilze S. P. Vilas Boas de Amorim, 24 
Coordenadora do Controle Interno; Roberta Caroline Chaves Moura, 25 
Advogada; Cláudia Waléria da Silva Ferreira, Superintendente Executiva; 26 
Eliana de Fátima Santos Bueres, Assessora da Presidência. 27 
ASSESSORANDO OS TRABALHOS: Camila Salgado, Secretária Executiva. 28 
Aberta a Sessão, o Sr. Presidente agradeceu a participação de todos, registrou 29 
as presenças e as ausências. AÇÕES DA PRESIDÊNCIA: 02/07: Participou da 30 
live “A importância do CRCPA para os Profissionais Contábeis; 08/07: Participou 31 
da live "Representação da Classe: o que é, seus deveres e prerrogativas" 32 
realizada pela AG Escola de Negócios; 21/07: Participou da Reunião de 33 
Presidentes do Sistema CFC/CRC's, Assessores Jurídicos e Diretoria via 34 
aplicativo Zoom; 21/07: Participou da live "Descomplicando o SPED" realizada 35 
pelo CRCPA; 23/07: Participou como palestrante da Live Compensação das 36 
Perdas da Lei Kandir: Acordo ou Capitulação? realizada pela OABPA; 05/08: 37 
Participou da live Lançamento da Plataforma Empresa Digital realizada pela 38 
GOVSummit Desenvolve Cidade 2020 | Paragominas – PA; 06/08: Participou da 39 
live Inovação Tecnológica na Gestão Pública e o Papel do Profissional da 40 
Contabilidade realizada pela GOVSummit Desenvolve Cidade 2020 | 41 
Paragominas – PA; 06/08: Participou da live semipresencial sobre "A importância 42 
do Profissional Contábil na retomada da economia" realizada pela Câmara 43 
Municipal de Belém; 14/08: Participou da live da Aula Inaugural do semestre de 44 
2020.2 da Faculadae UNINASSAU e 17/08: Participou da live/Reunião sobre a 45 
Lei SEMEAR com a participação da SECULT, ACP e SESCON. Em seguida, 46 
deu conhecimento a todos sobre as Portarias assinadas: PORTARIAS 47 
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ASSINADAS PELO PRESIDENTE EM 2020: PORTARIAS nºs: 073 – Concede 48 
férias a funcionária_junho; 074 – Nomeia a Comissão de Inventário Patrimonial; 49 
075 – Nomeia a Comissão de Estudo e Atualização do PCCS; 076 - Institui 50 
Procedimentos quanto ao Processo de Diárias e Passagens Aéreas; 077 - 51 
Concede férias aos funcionários_julho; 078 - Substituição Interina_Coordenador 52 
da Contabilidade; 079 - Substituição Interina_Coordenador Desenprof; 080 - 53 
Substituição Interina_Coordenador Fiscalização; 081 - Concede férias a 54 
funcionária_julho_agosto; 082 - Constitui a Comissão de Estudo do Regimento 55 
Interno; 083 - Dispõe sobre os procedimentos e regras para retorno das 56 
atividades presenciais; 084 - Destitui funcionário da função de Coordenador do 57 
Setor de Relacionamento e Cobrança e 085 - Suspende os atos fiscalizatórios e 58 
os prazos processuais constantes do Regulamento de Procedimentos 59 
Processuais dos Conselhos de Contabilidade. 2) EXPEDIENTE RECEBIDO DO 60 
CONSELHO FEDERAL DE CONTABILIDADE: Ofício 1402/2020 CFC-Direx, 61 
Prestação de Contas Eleitorais 2018 – Notificação de Profissional; Ofício 62 
1403/2020 CFC-Direx, Prestação de Contas Eleitorais 2018 – Notificação de 63 
Profissional; Ofício 1487/2020 CFC-Direx,Reembolso – Despesas Bancárias 64 
com cobrança; Deliberação CFC nº 76 – Aprova o calendário de atividades do 65 
CFC para o exercício de 2021; Ofício-circular nº 1556/2020 CFC-Direx, 66 
Educação Profissional Continuada.Orientações; Ofício-circular 1578/2020 CFC-67 
Direx, Prorrogação de prazo para aplicar multa de eleição e E-mail sobre 68 
informações relacionadas com a implantação do cartão de crédito. 3) 69 
REPRESENTAÇÕES INSTITUCIONAIS REALIZADAS POR 70 
CONSELHEIROS: Não houve. ORDEM DO DIA: O Sr. Presidente submeteu a 71 
ata plenária 770ª de 30 de junho de 2020 para aprovação, sendo aprovada por 72 
unanimidade. PRESIDÊNCIA: O Sr. Presidente deu conhecimento a todos que 73 
o Regional pleiteou junto à JUCEPA a retomada do assento no Subcomitê 74 
Estadual da REDSIM e que o pleito foi aprovado na última reunião realizada pela 75 
JUCEPA, sendo uma conquista para a Classe Contábil. O CRCPA poderá indicar 76 
um representante e que está aguardando a reformulação do Decreto pelo 77 
Governo do Estado para realizar uma consulta aos pares para verificar a 78 
indicação do representante. No dia 22/09/2020 às 17h terá uma live em 79 
homenagem ao Dia do Contador onde será debatido sobre a Lei SEMEAR, de 80 
como o Contador poderá colaborar para a operacionalização da referida Lei. O 81 
evento contará com a presença do CRCPA, SECULT, ACP e SESCON e 82 
solicitou a colaboração de todos os Conselheiros. 1-CÂMARA DE FINANÇAS E 83 
CONTROLE INTERNO: Na ausência do Conselheiro Luiz Thomaz, com a 84 
palavra o Conselheiro Rodrigo Cavalcante informou sobre os assuntos 85 
discutidos na câmara: preocupação quanto à arrecadação, onde o Conselheiro 86 
Nayllan Brito ressaltou sobre a necessidade de dar suporte ao setor de cobrança, 87 
através da realização de uma Campanha; foi sugerido pelo Conselheiro Rodrigo 88 
Cavalcante a criação de uma Comissão para trabalhar em conjunto com o setor 89 
de cobrança com o objetivo de interagir com os Profissionais da Contabilidade; 90 
foram aprovados os Balancetes de Maio e Junho para posterior homologação do 91 
Plenário. Em seguida, o Conselheiro Rodrigo Cavalcante solicitou à 92 
Coordenadora Danúbia Sousa para apresentar as ações desenvolvidas no 93 
primeiro semestre. Com a palavra, a referida Coordenadora apresentou os 94 
assuntos: composição da Câmara, comparativo da arrecadação de 2017 a 2020, 95 
comparativo do superávit, despesas, inadimplência; quantitativo dos pareceres 96 
realizados, financeiro e indicadores de Gestão; recebimento do ofício CFC n.º 97 
1.578/2020 que trata sobre os prazos para aplicação das multas e vencimento. 98 
Em seguida, o Sr. Presidente submeteu para aprovação os Balancetes de 99 
Maio e Junho de 2020, sendo aprovados e a ata CCI nº 06/2020, sendo 100 
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aprovada por unanimidade.2-CÂMARA DE ASSUNTOS ADMINISTRATIVOS: 101 
O Conselheiro Ian Blois apresentou as ações desenvolvidas no primeiro 102 
semestre de 2020: composição da câmara, organograma, gestão de pessoas, 103 
procedimentos administrativos, licitações, economia nas contratações, 104 
processos de aquisições, as ações relevantes, a saber: redução do uso de copos 105 
descartáveis, redução da quantidade de impressões, novo layout do segundo 106 
pavimento, reduções e suspensões contratuais, retomada das atividades na 107 
sede do CRCPA, dentre outros. Em seguida, apresentou a minuta de Resolução 108 
sobre Política de Riscos para homologação do Plenário. Após a explanação da 109 
minuta, o Sr. Presidente submeteu em apreciação e votação a minuta de 110 
Resolução sobre Política de Riscos do CRCPA, sendo aprovada por todos 111 
e também submeteu para aprovação a ata nº 05/2020 da sessão ordinária, 112 
sendo aprovada por unanimidade. Prosseguindo, o Sr. Presidente agradeceu 113 
aos membros do setor administrativo pelas atividades desenvolvidas, sendo uma 114 
delas sobre a retomada das atividades do Regional, conforme estudos 115 
realizados pela Comissão. 3-CÂMARA DE DESENVOLVIMENTO 116 
PROFISSIONAL: Na ausência da Conselheira Raimunda Silva, com a palavra o 117 
Conselheiro Rodrigo Cavalcante informou sobre os eventos virtuais realizados; 118 
no dia 20/08/2020 foi realizado o evento CPC EM PAUTA – EPISÓDIO 6 (CPC 119 
47 – RECEITAS), via aplicativo Zoom e Youtube, sendo o palestrante Paulo Vitor 120 
e Mediador Conselheiro Ailton Ramos. Eventos a realizar: dia 28/08: será o 121 
Encontro Virtual – Efeito “Bumerangue”: Demonstrações Contábeis para 122 
Tomadas de Decisões, com o Palestrante Conselheiro Rodrigo Silva Cavalcante 123 
e no dia 10/09/2020 será o evento “Encontro Virtual – O Que Esperar da Reforma 124 
Tributária?” com o palestrante Conselheiro Elléri Bogo. Foi recebido o Ofício- 125 
Circular nº 1.531/2020 do Conselho Federal de Contabilidade sobre a Agenda 126 
de Lives – visando a centralização em calendário único da lives, na qual uma 127 
planilha deve ser enviada todas as sexta-feira, até às 15hs, com a programação 128 
da semana subsequente. Em seguida, informou que foi aprovada na Câmara os 129 
pareces dos processos (Reforma Tributária, Prestação de Contas Eleitorais e 130 
Web Mulher – Quarta com Elas em Comemoração ao Dia do Contador) para 131 
solicitação de pontuação para a Educação Continuada – EPC e solicitou ao Sr. 132 
Presidente a submissão para aprovação do plenário. Com a palavra, o Sr. 133 
Presidente submeteu em apreciação e aprovação os referidos pareceres, 134 
sendo aprovados bem como submeteu em apreciação e votação a ata nº 135 
05/2020 do Desenprof, sendo aprovada por unanimidade. Em seguida, o Sr. 136 
Presidente solicitou que nas próximas plenárias seja realizada uma 137 
apresentação em banner com todas as informações do evento para a apreciação 138 
dos Conselheiros. 4-CÂMARA DE FISCALIZAÇÃO: Na ausência da 139 
Conselheira Maria da Conceição Lima, com a palavra, a Coordenadora da 140 
Fiscalização, Luiza Maiza informou sobre a suspensão dos prazos processuais 141 
conforme deliberação do CFC com a prorrogação até o dia 30/06/2020, sendo 142 
que após este dia ficaria à critério de cada CRC quanto às atividades da 143 
fiscalização; onde o Regional através da Portaria nº 085/2020 deu início à 144 
contagem dos prazos processuais a partir do dia 03/08/2020. Ressaltou que a 145 
fiscalização “in loco” permanece suspensa sendo realizada a fiscalização 146 
eletrônica. Em seguida, o Sr. Presidente submeteu a ata CAFIS da sessão 147 
ordinária nº 145, de 25/06/2020, sendo aprovada por todos. 5- CÂMARA DE 148 
REGISTRO: Na ausência do Conselheiro Ailton Ramos, com a palavra, o 149 
Coordenador Alan Almeida explanou sobre os assuntos tratados na reunião de 150 
câmara, a saber: Constituição de Sociedade Limitada Unipessoal – SLU: Essa 151 
modalidade de empresa foi criada pela Lei da Liberdade Econômica (Lei nº 152 
13.874/2019). Foi sugerido propor para a Junta Comercial do Pará – JUCEPA, 153 
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que inclua uma cláusula ou que no cabeçalho do contrato de 154 
constituição/transformação de empresa dessa natureza esteja claro que se trata 155 
de Constituição e ou transformação de Sociedade Limitada Unipessoal – SLU; 156 
Exame de Suficiência: A primeira edição do Exame de Suficiência 2020 foi 157 
realizada a distância, no dia 16 de agosto de 2020; Palestra Via Aplicativo 158 
ZOOM: O Vice-presidente da Câmara de Registro Conselheiro Ailton Ramos 159 
Corrêa Júnior vem realizando palestras sobre o tema "CPC em Pauta”, com 160 
transmissão ao vivo pelo Zoom e Youtube e por fim, informou sobre os 161 
Processos Despachados e Relatados: 63 Novos Registro Profissional, 10 Baixas 162 
de Registro Profissional, 03 Registro de Organização Contábil, 00 Baixa de 163 
Organização Contábil e 08 Outros processos, somando um total de 84 processos 164 
relatados no mês. Em seguida, o Sr. Presidente submeteu em apreciação e 165 
votação a ata nº 92/2020 do Registro, sendo aprovada por unanimidade. 6- 166 
VICE-PRESIDENTE DE INTEGRAÇÃO ESTADUAL: O Conselheiro Elléri Bogo 167 
deu conhecimento a todos que no dia 06/08/2020 foi realizada a live 168 
semipresencial sobre "A importância do Profissional Contábil na retomada da 169 
economia" realizada pela Câmara Municipal de Belém, onde contou com a 170 
presença virtual do Presidente do CFC, Contador Zulmir Breda no qual recebeu 171 
a homenagem do Título de Cidadão Belenense. Foi um evento especial e 172 
marcante para a Classe Contábil. Ressaltou que foi entregue ao Presidente da 173 
Câmara Municipal uma minuta de Proposta de Projeto de Lei pleiteando 174 
atendimento prioritário nos órgãos Públicos para os Profissionais da 175 
Contabilidade. Em seguida, informou ainda que será protocolado na ALEPA o 176 
pleito para a realização de uma Sessão Solene em Homenagem ao Dia do 177 
Contador naquele órgão. E na oportunidade, sugeriu a realização de um 178 
Seminário/Treinamento para os Delegados durante o período para que os 179 
mesmos possam participar da Sessão Solene, com o intuito de mostrar a eles a 180 
importância de se buscar espaço nas Câmaras Municipais de seus respectivos 181 
municípios. Prosseguindo, informou que três comissões estão vinculadas à Vice-182 
Presidência de Integração Estadual, sendo elas: Comissão da Mulher 183 
Contabilista, Comissão de Jovens Lideranças Contábeis e Comissão do 184 
Programa de Voluntariado da Classe Contábil – PVCC. A Conselheira do CFC, 185 
Ticiane Santos foi nomeada como a Coordenadora da Comissão da Mulher 186 
Contabilista. Neste momento, o Sr. Presidente convidou o Conselheiro Rafael 187 
Laredo para Coordenar a Comissão do Programa de Voluntariado da Classe 188 
Contábil – PVCC. O convite foi aceito pelo referido Conselheiro. Em seguida, o 189 
Conselheiro Elléri Bogo sugeriu a inclusão dos Coordenadores das Comissões 190 
Ticiane Santos e Rafael Laredo na Comissão de Política Institucional e 191 
Integração Estadual e sugeriu que cada Delegado indicasse nomes de 192 
profissionais para comporem a Comissão da Mulher Contabilista de cada 193 
município para apreciação do Sr. Presidente Fabrício Moreira. 7-INTERESSE 194 
GERAL: O Sr. Presidente passou a palavra ao Conselheiro do CFC e 195 
Coordenador da Comissão do Setor Público do CRCPA, Contador Antônio 196 
Carlos Júnior. O referido Conselheiro apresentou a minuta do Manual de 197 
Fiscalização Preventiva. Informou que a mesma está em fase de finalização 198 
necessitando de alguns ajustes. Em seguida, o Sr. Presidente deu conhecimento 199 
a todos que foi aprovada pelo CFC, a Prestação de Contas de 2019 sem 200 
ressalvas. Parabenizou aos Conselheiros Federais pela atuação, bem como 201 
parabenizou à Comissão pela elaboração do Manual de Fiscalização. 202 
Finalizando, ressaltou que o CRCPA entregará o referido Manual para os 203 
Profissionais e o mesmo ficará disponível no site do Regional. Com a palavra, o 204 
Conselheiro Antônio Carlos Júnior agradeceu ao Sr. Presidente e à equipe da 205 
Comissão de Elaboração do Manual. Em seguida, o Sr. Presidente passou a 206 
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palavra à Conselheira Federal, Contadora Ticiane Santos que ressaltou que as 207 
contas aprovadas foi uma vitória coletiva e agradeceu a equipe. Prosseguindo, 208 
a Conselheira Ticiane Santos apresentou sobre a Comissão da Mulher 209 
Contabilista do Pará: os membros, número da Portaria que nomeou a Comissão, 210 
os eventos realizados da Web Mulher e informou sobre as palestras que estão 211 
programadas para setembro. Em seguida, falou sobre a importância de 212 
participação dos Profissionais de Contabilidade nas audiências públicas para 213 
colaborarem na discussão das normas contábeis e sugeriu a indicação de um 214 
representante do CRCPA para fazer parte do grupo de debate da Câmara 215 
Técnica do CFC. O debate é para tratar sobre as normas técnicas e é realizado 216 
a cada quinze dias. E para finalizar, informou também que a Associação 217 
Interamericana de Contabilidade, na qual faz parte, se reúne uma vez por mês 218 
para debater sobre as normas e se colocou à disposição. Com a palavra, o Sr. 219 
Presidente falou que está sendo estudada no Regimento Interno a criação de 220 
uma Câmara Técnica e a Vice-Presidência Técnica para a próxima gestão. 221 
Considerando que o Norte e o centro-oeste não têm voz ativa nas audiências 222 
públicas, o Sr. Presidente propôs a criação de uma Comissão de Assuntos 223 
Técnicos do CRCPA para inserção nas discussões e revisão das normas 224 
contábeis. Em seguida, passou a palavra para o Conselheiro Rafael Laredo que 225 
informou que os clubes de futebol não estão atendendo as normativas do CFC. 226 
Não há a assinatura por um contador nas demonstrações contábeis. Desta feita, 227 
sugeriu ao Sr. Presidente o envio de um ofício-circular para a Federação 228 
Paraense de Futebol e para as Agremiações de Clube de Futebol do Estado 229 
informando sobre a necessidade da publicação dos demonstrativos contábeis 230 
nos sites, bem como a necessidade e importância da assinatura de um 231 
Profissional de Contabilidade nas referidas demonstrações. Em seguida, o 232 
Conselheiro Rafael Laredo também informou que com a parceria com a 233 
Universidade Federal do Pará – UFPA será feito um levantamento de quais 234 
municípios seguem as normas de demonstrativos contábeis e sugeriu requerer 235 
ao Tribunal de Contas da União a obrigatoriedade da inclusão dos 236 
demonstrativos contábeis a serem evidenciados junto ao Tribunal de Contas do 237 
Município. E para finalizar, solicitou aos Conselheiros a colaboração na 238 
participação no Programa de Voluntariado da Classe Contábil. Com a palavra, o 239 
Sr. Presidente solicitou ao Conselheiro Rafael Laredo o envio da minuta do ofício 240 
para a Federação de Futebol para apreciação. E para finalizar, o Sr. Presidente 241 
agradeceu a todos e parabenizou os aniversariantes dos meses de julho e 242 
agosto de 2020. 7-ENCERRAMENTO DA SESSÃO: Às dezenove horas, 243 
esgotados os assuntos da Pauta, o Senhor Presidente agradeceu a presença 244 
dos Conselheiros e encerrou os trabalhos desta sessão e eu, Camila Salgado, 245 
Secretária Executiva________________, lavrei a presente ata que depois de 246 
lida e aprovada será assinada por todos que assim desejarem. 247 
 
 
 
FABRÍCIO DO NASCIMENTO MOREIRA 
Presidente 
 
 
 
IAN BLOIS PINHEIRO 
Vice-Presidente de Administração 
 
 



6 

 
ELLÉRI BOGO 
Vice-Presidente de Integração Estadual 
 
                 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  
JOSÉ RIBAMAR FRANÇA NUNES FILHO 
Conselheiro Efetivo 
 
 
 
MARIA VIEIRA DOS SANTOS 
Conselheira Efetiva 
 
 
 
RAFAEL LAREDO MENDONÇA 
Conselheiro Efetivo 
 
 
 
RODRIGO SILVA CAVALCANTE 
Conselheiro Efetivo 
 
 
 
CLÁUDIO ROBERTO DE SOUZA OLIVEIRA 
Conselheiro Suplente em subst. ao Cons. 
Luiz Thomaz 
 
 
 
JOÃO LUIZ DE NAZARÉ NETO 
Conselheiro Suplente em subst. à Cons. 
Maria da Conceição Lima 
 
 

 

Ata Ordinária 771/2020, de 
21/08/2020. 
Referendada pela Ata 
Ordinária 772 de 25/09/2020. 


